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GRAMMAIRE - LEÇON 4 : LE VERBE, FORMES ET EMPLOIS 

SITUATION : 

Au cours de leurs lectures, les élèves de la 5e 4 de l’EAJP/ENS découvrent des verbes du 3ème   

groupe. Les changements de formes constatés dans ces verbes éveillent leur curiosité. Motivés à 

comprendre ce phénomène, ils décident ,alors, d’identifier les verbes du 3ème groupe et les 

utiliser en contexte à partir du corpus de phrases suivant : 
 

P1 : Tu peux réussir si tu étudies tes leçons 

P2 : Tu pouvais réussir si tu étudiais tes leçons 

P3 : Vous pouvez nous apporter des livres ? 

P4 : Je puis vous dire qu’il ne viendra pas. 

SEANCE 6 :  ETUDE DES VERBES DU 3ème GROUPE 

                      EXEMPLE : DEVOIR, POUVOIR, SAVOIR, LIRE, ECRIRE 

 

Définition : Le 3ème groupe comprend les verbes qui n’appartiennent à aucun des deux autres (1er et 

2ème). Ces verbes sont en général irréguliers, et très fréquents. Ils se subdivisent en sous-groupes selon 

la forme de leur infinitif en : ‘’OIR’’, ‘’ RE ‘’ et ‘’ IR ‘’ 

Exemple : résoudre, dire, partir, vouloir 

 

I- MORPHOLOGIE DES VERBES DU 3eme GROUPE (base et terminaison des 

désinences) 

Les verbes du 3eme groupe sont irréguliers.  Ce qui signifie que contrairement aux verbes réguliers, 

leur radical varie à l’oral comme à l’écrit : ce sont des bases verbales irrégulières : 

1- Le radical, la partie à gauche, porte le sens du verbe : 

Exemple : Je viens / [vien] 

2-  La terminaison : 

Située à droite, elle indique le temps, la personne et le mode. Exemple : [ s] 

Exemple : Les verbes du 3eme groupe en ‘’IR ‘’   ‘’ OIR ‘’ (-soudre-Indre) présentent les 

terminaisons suivantes : S, S, T, ONS, EZ, ENT 

Les verbes VALOIR, VOULOIR, POUVOIR présentent les terminaisons suivantes :  X, X, T, ONS, 

EZ, ENT : 

De nombreux verbes irréguliers du 3eme groupe présentent plusieurs bases verbales 



Exemples   

DIRE : FAIRE : 

Je dis je fais 

Tu dis                                                                                          Tu fais 

Il ou elle dit                                                           Il ou elle fait 

Nous disons Nous faisons 

Vous dites                                                             Vous faites 

Ils ou elles disent  Ils ou elles font 

II-  MODE DE VARIATION 

Au cours de la conjugaison, ces verbes ont plusieurs bases verbales : 

1- Verbes à une base orale / écrite 

On entend /lit ; on a le même radical avant la terminaison à toutes les personnes : 

2- Verbes à deux bases 

Orales ou écrites, on entend ou on lit deux radicaux différents avant la terminaison : 

Exemple : Mettre  

                                  je/ tu /il/ elle / met(s) 

                                  Nous vous  ils elles mett (base2) 

3- Verbes à trois bases orales ou écrites : 

On entend ou on lit trois radicaux différents avant la terminaison 

Exemple :   PRENDRE 

Je, tu, il ou elle = prend (base1) 

Nous, vous = pren (base2) 

Ils ou elles = prenn (base3) 

EXERCICE I :  

Indique l’infinitif des verbes conjugués dans ces phrases .  

P1 : Maman écrivait une lettre pour sa famille 

P2 : Nous pouvons fixer les montants des cotisations par grande famille 

P3 : L’animal sort de l’eau pour prendre de l’air 

P4 : Nous comprenons parfaitement cette leçon 



EXERCICE II : 

A partir des infinitifs des verbes conjugués dans le corpus ci-dessus, indique la variation du radical de 

ces verbes. 

 

 


